

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 16 (1908)
Heft: 8

Rubrik: Petite chronique et bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PETITE CHRONIQUE ET BIBLIOGRAPHIE

* * La **Société générale suisse d'histoire** tiendra sa réunion annuelle — la 63^{me} — à Engelberg, dans le canton d'Unterwald, le 14 et le 15 septembre prochain.

L'intérêt historique que présente le couvent d'Engelberg attirera sans doute de nombreux membres de la Société à cette réunion d'automne, et il est à espérer que les Suisses romands, ne se laissant pas rebuter par la longueur du trajet, seront tout particulièrement nombreux.

* * La **Société d'histoire de la Suisse romande** a tenu jeudi, 2 juillet, au théâtre de Divonne, sous la présidence de M. Berthold van Muyden, ancien syndic de Lausanne, son assemblée générale.

Dans son discours d'ouverture, M. van Muyden a constaté que, depuis vingt ans, la société avait consacré 40,500 francs à des publications historiques. On a entendu des communications de M. Paul Sirven, professeur à l'Université de Lausanne, sur Voltaire à Ferney; de M. Aloys de Molin, professeur et conservateur du Musée historique, à Lausanne, sur le peintre Jean Huber, portraitiste et ami de Voltaire; de M. Fréd. Rossel, de la Société d'émulation de Montbéliard, qui a présenté plusieurs lettres de Voltaire, trouvées dans des papiers de famille.

Après la séance a eu lieu une promenade dans le magnifique parc de Divonne, puis un déjeuner au Grand-Hôtel des Bains, suivi d'une course en voiture à Ferney. Là, visite du superbe parc et du château, aujourd'hui propriété de M. E. Lambert, sculpteur à Paris, qui le tient de sa femme, M^{me} Lambert née David, fille du célèbre joaillier parisien, qui l'avait acheté, sauf erreur, comme Voltaire déjà, de la famille de Budé.

Vers 7 heures, le dernier acte de la journée se passait autour d'une friture dûment arrosée de vin blanc, dans un restaurant au bord du lac, à Versoix. C'est là qu'eut lieu la séparation.

* * Le 24 juin 1908 ont été découvertes des **amphores romaines** aux abords du Bois de Vaux, près Lausanne, dans les fouilles de la canalisation Ouchy-Malley. Les fouilles continueront à frais communs avec l'Etat de Vaud et les trouvailles se partageront par moitié entre l'Etat et la commune.

* * M. Ernest Muret, professeur aux Universités de Genève et de Lausanne, a publié dernièrement dans le *Bulletin du Glossaire des patois de la Suisse romande* une étude aussi agréable que savante sur **Le Château d'Amont**. Il en a fait un tirage à part qui est une élégante plaquette. Partant des récits du doyen Bridel qu'il faut

toujours contrôler, M. Muret a recherché les origines d'une coutume populaire autrefois dans notre pays romand; il en a suivi le développement au moyen de récits et de documents extrêmement variés et il a trouvé des choses charmantes qu'il raconte très agréablement.

Société vaudoise d'Histoire et d'Archéologie.

La Société vaudoise d'histoire et d'archéologie a eu sa séance à Romainmôtier, mercredi 15 juillet, à 11 h. $\frac{3}{4}$ du matin. Après la lecture du procès-verbal de la séance du 8 avril, très consciencieusement rédigé par M. BARBEY, avocat à Montreux, secrétaire *ad hoc*, M. LANDRY, député, président, a souhaité la bienvenue aux nombreux sociétaires et visiteurs accourus dans l'antique abbatale.

La Société a admis au nombre de ses membres :

MM. RECORDON, Edouard, professeur, à Vevey;
GROGNUZ, Marcel, étudiant, à Echallens;
ROSSIER, Gustave, sculpteur, à Vevey;
ROCHAT, Henri, relieur, à Vevey;
DWIGHT, Théodore, agent consulaire des Etats-Unis, à
La Tour-de-Peilz;
DE WOLF, Fr., Eugène, à Bristol,
GOTTOFREY, Vincent, juge fédéral, à Lausanne;
BARDE, Edmond, rédacteur au *Journal de Genève*;
PILET, Ernest, pasteur, à Romainmôtier.

Les travaux présentés ont fort intéressé l'assemblée. M. PARIS a montré un objet en pierre trouvé à la Dent de Vaulion, et exposé les suppositions que faisaient naître cette relique. Une discussion assez nourrie a suivi, et les opinions ne sont pas encore fixées.

M. Maxime REYMOND démontre ensuite, documents en mains, qu'il existait à Romainmôtier, à côté de l'Eglise abbatale, une église paroissiale, qui fut détruite à l'époque bernoise.

M. ROCHAZ, l'aimable et dévoué syndic de Romainmôtier, lit un document curieux, trouvé dans la boule en zinc qui surmontait sa maison. Ce document date de 1685 et contient la liste des autorités de Romainmôtier à cette date, avec quelques autres renseignements curieux.

Au banquet servi sous l'avant-toit du stand, plusieurs orateurs ont été applaudis, particulièrement M. ROCHAZ, syndic, au nom des autorités du village :

« Nous sommes heureux, a dit entre autres M. Rochaz, de vous

voir durant cette journée qui, espérons-le, vous procurera du plaisir tout en vous laissant d'agréables souvenirs.

Est-il nécessaire de vous le dire : le but que vous poursuivez est noble : il est, comme ailleurs du reste, compris dans notre localité. Jugez-en par les traits ci-après :

La commune de Romainmôtier participe financièrement à la restauration de cette église, qui n'est pourtant pas sa propriété. Cette autorité a fait procéder, l'an dernier, à un nouveau classement des archives communales : elle a ouvert un musée qui, dès son origine, présente une valeur historique et est prête à s'intéresser cordialement à tout ce qui pourrait être fait en vue de découvrir d'autres débris des anciens âges. Elle a érigé une plaque commémorative en l'honneur de Pierre-Maurice Glayre, un de ses ressortissants.

La Société de développement a publié, en 1902, un volume illustré sur l'histoire de Romainmôtier.

En 1905, d'accord avec les Sociétés d'utilité publique de la contrée, un joli guide illustré avec carte, où sont décrites les vallées de l'Orbe et de Joux, y compris le vallon du Nozon.

Ces deux publications ont rendu de réels services aux nationaux et aux étrangers toujours plus nombreux, qui, chaque année, parcourent notre petit coin de pays. Enfin, la Société de développement de Romainmôtier a créé, en vue de la réfection des vitraux du temple, un fonds que nous nous permettons de recommander à votre bienveillante attention.

Les rapports entre nos autorités locales et M. Léo Châtelain, chargé de l'exécution des travaux de restauration du temple de Romainmôtier, continuant à être excellents, nous souhaitons que cet homme distingué puisse voir, dans un prochain avenir, l'achèvement complet des importants travaux qui lui ont, à si juste titre, été confiés par l'Etat de Vaud et nous nous en réjouirons avec lui. »

M. B. VAN MUYDEN, a apporté les bons vœux de la Société d'histoire de la Suisse romande; M. le chanoine BOURBAN a parlé en termes aimables des liens antiques unissant l'abbaye de St-Maurice avec le canton de Vaud, tout spécialement avec le prieuré de Romainmôtier, M. WAVRE, qui a parlé au nom de la Société neuchâteloise d'histoire; M. TISSOT, qui a porté le toast aux dames, très nombreuses dans l'assistance.

A deux heures, les travaux ont repris, M. Léo CHATELAIN, architecte de la restauration, a raconté l'histoire de celle-ci, puis les assistants ont fait une visite à l'église et au petit musée local.

Tous les participants à cette réunion en ont gardé un excellent souvenir.

P. M.
